



**Alexis Metzger, *Catastrophes climatiques – 21 idées reçues pour comprendre et agir*, le Cavalier Bleu, 181 pages, 2021, 20 €.**

Alexis Metzger, connu pour l'originalité de ses travaux sur le climat (*l'hiver au siècle d'Or hollandais, art et climat*) et chroniqueur dans cette revue, s'attaque à un vrai marronnier de la publication contemporaine, les « catastrophes » liées au climat, à ses manifestations extrêmes qui font la joie des gazettes dans un désordre de la pensée bien supérieur à ce « dérèglement climatique » dont d'ailleurs Metzger ne fait pas un usage abusif. Il a recensé 21 idées reçues pour les « déconstruire » dans une démarche qui fait la part belle à la géographie et aux géographes. Il est bienvenu de lire qu'il « faut se détacher d'une vision globale de la catastrophe pour privilégier le pluriel des catastrophes », une manière de rappeler que la géographie est « science des lieux ». Ce que l'on appelle une « catastrophe » n'est le plus souvent que le révélateur d'une situation acquise au cours du temps et qui met bien en évidence les responsabilités humaines. Les exemples abondent et font le charme de ce petit bréviaire. La tempête Xynthia ne fait que révéler les appétits des uns et des autres, les politiques certes, complaisants, mais aussi les citoyens attirés par la mer et qui sont l'un des moteurs du drame à venir très « prévisible » (et maintes fois disséqué au-delà de la seule référence de

l'auteur). Les feux de forêts relèvent des mêmes inconséquences, tout comme les inondations « catastrophiques » ! Alexis Metzger, dont les références bibliographiques sont très récentes aura sûrement l'occasion par ses recherches de confirmer qu'il n'a pas manqué de Cassandres dans le passé pour prévenir des drames à venir. Qu'elles n'aient été ni écoutées ni entendues invite à relire Homère et les anciens. Au fond, tout change pour que rien ne change ! Ce livre fait réfléchir, en particulier aux vertus des approches systémiques qui sont l'une des forces de la démarche des géographes...

**Alain Miossec**



**Dominique Le Brun, *Les pôles. Une aventure française*, Paris, Tallandier, 2020, préface de Jean-Louis Etienne, 335 pages, 20,90 €.**

Le navigateur Balthasar de Moucheron, dès 1609, décrit la possibilité d'une route maritime par le Nord pour accéder à la Chine. Sur le même thème, en 1773, Bougainville émet la proposition, présentée au Roi par le duc de Croy, lui-même fort motivé à ce sujet, que soit menée une mission passant par le détroit de Béring, lequel sépare au nord – via la Russie – le continent européen du continent américain. De son côté, en 1772, Kerguelen avait découvert un continent antarctique nommé alors par lui France australe. Ce qu'apprit le Roi Louis XV avec un grand intérêt, compte tenu du contexte